

Precio de suscripción
75 céntimos de peseta:
al mes.

EL VIGÍA CATÓLICO

Anuncios y comunicados
á precios convencionales.

DE CIUDADELA.

CON APROBACION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA.

SECCION RELIGIOSA

Domingo 6.—**X**stos. Eugenio mártir y Petronio obispo y confesor.

Lunes 7.—s. Anastasio mártir, sta. Regina virgen y s. Estéban monje.

Martes 8.—**X** La Natividad de Nuestra Señora, san Adrian y s. Eusebio mártires.

Miércoles 6.—s. Gorgonio mártir y s. Pedro Claver confesor.

Cultos

Domingo 6.—La Misa y oficio divino son de la Dominica 15 despues de Pentecostes y 2 de Septiembre, con rito semidoble, color verde.

En la Catedral homilia por el R. Sr. D. Rafael Mascaró Vrió.

En el Rosario despues de los divinos oficios de la tarde Procesion.

En San Agustin los Asociados al Sagrado Corazon de Jesus, Apostolado de la Oracion y Guardia de Honor tienen la Misa de Comunión á las 7 y media.

En Santa Clara, esposicion del Santisimo en la Misa conventual y en el ejercicio á las tres de la tarde.

Lunes 7.—La Misa y oficio divino son Votivo de San Jaime Apostol con rito semidoble color encarnado.

Martes 8.—La Misa y oficio divino son de La Natividad de la Santisima Virgen Maria, con rito doble 2 clase, y octava, color blanco, haciendo conmemoracion de S. Adrian mártir.

En la Catedral predicará el R. Sr. D. Juan Mascaró Beneficiado del Concordato.

Miércoles 9.—La Misa y oficio divino son del 2 dia infra octava, con rito semidoble color blanco, haciendo conmemoracion de San Gorgonio mártir.

En la Catedral se dará principio á la Oracion de 40 horas esponiendo S. D. M. á las 6 de la tarde y reservando á las 8.

Triduo solemne de Cuarenta horas en S. Francisco.
—Comienzan el domingo 6 en el modo y forma acostumbrada. A las 6 y media de la mañana esposicion del Santisimo, siguiendo algunas misas rezadas. A las 10 la conventual cantada con sermón por el Sr. D. Vicente Ferrer Diácono. A las tres y media de la tarde canto de Visperas y ejercicio de la buena muerte, al anochecer Rosario, sermón que dirá el R. D. Jaime Riera Ecnómico de San Juan dels Horts y reserva.

El lunes 7 las mismas funciones que el anterior pero sin sermón en la misa mayor, por la noche predicará el R. Dr. D. Juan Tudurí Pbro. Catedrático del Seminario.

El martes 8 predicará en la Misa mayor el R. Lic. D. Pedro Anglada Bonet Beneficiado y Catedrático del Seminario, por la noche, rosario, Trisagio, procesion, bendicion con el Santisimo y reserva.

APOSTOLADO DE LA ORACION.

INTENCION GENERAL PARA SEPTIEMBRE

Los dias de retiro.

Oracion cotidiana.

¡Oh Jesús mio! por medio del Corazon inmaculado de Maria santisima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente dia, para reparar las ofensas que se os hacen y por las demás intenciones de vuestro sagrado Corazon.

Os las ofrezco en especial, á fin de que se promueva más y más en toda clase de personas la costumbre de retirarse de tiempo en tiempo á practicar los Ejercicios de San Ignacio.

PROPÓSITO

Abstenerse de diversiones mundanas, y evitar la disipacion de espíritu para facilitar la oracion.

Recomendaciones de este mes para el centro local de Ciudadela:

1.^a Los auxilios de la Religion en las enfermedades.

2.^a Observancia puntual del precepto de oír misa.

3.^a Varias necesidades particulares, y accion de gracias al Sagrado Corazon de Jesús por beneficios recibidos. Santos Patronos del Apostolado en el mes de Septiembre y dias en que los celadores y celadoras puedan ganar indulgencia plenaria con las condiciones ordinarias.

Dia 15, Sta. Catalina de Génova.

» 29, S. Miguel Arcángel.

R. I. P.

Se recomienda á los miembros del Apostolado la aplicacion de sufragios por el alma de dos asociadas, que fallecieron durante el mes de Agosto

Politiqueros

Todos los sabeis: el pueblo español va perdiendo la memoria. Y, como progresamos, en eso progresamos también: aumenta esa pérdida. Porque hay aumentos y progresos que son negativos, es decir, pérdidas. Todos los llamados progresos librepensadores, sin faltar uno.

Porque todos los trabajos liberales son otras tantas pérdidas para la patria, para el pueblo.

El Librepensamiento, ó la Masonería, sulevó y nos robó nuestras provincias ultramarinas; se encargó de constituirnos, y despues de hacer y deshacer una docena de constituciones, si no ha logrado destruirnos aun, cerquita le anda; nos dió la libertad de cultos, de creencias, con el fin de quitarnos el derecho de creer, imponiendonos la incredulidad oficial... y capitana; libertad de cultos que sólo ha servido para propagar el filibusterismo: ningún otro resultado práctico ha producido. Es que no podrá producir otro, dadas la naturaleza de España, la del filibusterismo y la de la libertad de cultos. Bien que esto lo sabiamos todos los tres millones y pico de españoles que acudimos á las Cortes para que no se sancionase la libertad... filibustera.

Los verbos de la democracia fueron de distinto parecer, ¡naturalmente! ¿Se acuerdan ustedes?...

Y por fin (no porque nos halleemos al fin del liberalismo) éste ha hecho á España rica y feliz, feriándola á los judios y á los... babilonios.

Y no es esto todo; el liberalismo es el sarcasmo hecho política. Ha criado á los filibusteros y aboga por ellos, con cuidado paternal.

O maternal. Con todo y ser los filibusteros los enemigos de España.

Y como sabe el liberalismo que el pueblo ha perdido la memoria, usa con éste argumentos por estilo del que la Traslogia sugirió á las madres contrahechas en Zaragoza, Valencia... y los hace rodar por la prensa de la cuerda, como circula un virus por los vasos de un caquéctico:

—«Soldados á Cuba?... ¡Horror! ¿Os atraveis á arrancarles del regazo de sus madres...?»

¡Estorninos! ¿Y pedisteis vosotros permiso á esas madres para arrancarles sus hijos y sacrificarles (y sacrificarlas) en las aras de la Revolucion y del motín? Pedisteislas permiso para vuestras conjuras de Traslogia en las Antillas, en Filipinas y en Madrid, conjuras que significan la declaracion de la guerra?...

O los soldados españoles no han tenido ma-

dre ántes de ahora?... No la tenían los del cuartel de San Gil, los de Alcolea, los de Cartagena...? Conque os causa horror ver arrancar á las madres sus hijos para marchar á la guerra, oh patrioter liberalles?...

Pues esta es vuestra obra... y el sarcasmo consiguiente... ¡Oh, si el pueblo tuviese memoria!...

El Liberalismo no puede atacar al filibusterismo, porque son una misma cosa; los abortó en un mismo trabajo, con los mismos loquios, la Masonería: son gemelos. Y como no puede el liberalismo sólo atacar al filibusterismo en la manigua, que es donde tal vez hay la menor cantidad de filibusterismo. Y sin tal vez.

Nuestros obscurantistas progenitores al ensanchar el área de la Reconquista, bién se cuidaban de no dejar enemigos á su espalda. El liberalismo lo entiende de otro modo, y con su cuenta y razón: para llevar los ejércitos á Cuba, sin dejar filibusteros en la Península... pues se debería limpiarla de masones, protestantes, brujos y de todo género de politiqueros; los que, cabe otras guerras separatistas (sin acordarse de las madres de los soldados) nos daban el mismo argumento que expectoran hoy, pero en bruto, sin su nota sentimental, diciendo: «sálvense los principios y piérdanse las colonias.»

Es decir: «húndase España; los liberales nos cuidaremos de señalar su tumba colocando sobre el pico del Muley-Hacen, si sobresale de las aguas, la estatua de la Libertad iluminando al mundo.

(Y á las madres ¿eh?) Despues iremos á hacer antesala al palacio de Rostchild, ó á aplaudir á la judia Sara Bernhart.» ¡Politiqueros!

FRANCISCO.

Opinión autorizada

El diputado conservador Sr. Retana que ha permanecido durante mucho tiempo en el Archipiélago oceánico y conoce bien aquellas islas, imposibilitado por motivos de salud de asistir al Congreso, ha dirigido desde Panticosa, al *Heraldo de Madrid* este telegrama:

«Panticosa, 24 (10:40 m).

»Director *Heraldo Madrid*.

»Abajo momentáneamente del Parlamento por motivo de salud, acudo al *Heraldo* para hacer públicas declaraciones por conducta de tan autorizado periódico, acerca de la situación política del Archipiélago filipino y de la conspiración latente denunciada y conocida de estos últimos dias en Madrid.

»Los manejos separatistas se vienen fraguando en Filipinas á sabiendas del general Blanco, quien prefiere el sistema de represión al de la prevision. Urge el relevo de dicho general por haber demostrado su manifiesta falta de habilidad.

»Sólo en los alrededores de Laguna Bay existen diez y siete mil masones, todos laborantes.

»En la colonia inglesa de Hong Kong se efectúa un laborantismo tan activo como en Tampa, y en

Yokohama (Japón) están obrando los filibusteros como en la Florida: tienen periódico propio para los fines que se prometen, escrito en tagalo, y ha circulado por el Archipiélago sin que lo impidiese el general Blanco adoptando las medidas que son naturales en casos semejantes.

»Poseo noticias desconsoladoras acerca de los planes que forjan los conspiradores filipinos, y no las he facilitado al gobierno porque cuando traté el asunto en el Congreso, hace dos meses, el ministro Sr. Castellano me replicó airado que él y el general Blanco cumplían con su deber y estaban al tanto de todo.

»Si el ministro de Ultramar conociese la verdadera situación del Archipiélago, y si el general Blanco desplegase las dotes de habilidad y energía que debe poscer un hombre de gobierno, no habrían llegado las cosas al estado de gravedad en que se hallan.

»Urge que se envíen 6,000 hombres, á lo menos, á Filipinas, y acometer reformas políticas de reconocida utilidad, tales como la supresión de la ley municipal del Sr. Maura, reconocida como dañosa y peligrosísima; restablecer los pasaportes, castigar duramente la masonería, ejercer gran vigilancia allá y aquí, particularmente en Barcelona, y procurar que nuestros cónsules en el Japón y en las costas de China sean más avisados.

»Entiendo que se aproximan acontecimientos graves, que ocurrirán inevitablemente si no se impiden con tiempo.

»Es vergonzoso que se malgaste el dinero en una compañía á todas luces infecunda como la de Mindanao, desatendiendo hasta las cosas más esenciales.

»El estado del Tesoro filipino es ruinoso; la situación de los ánimos entre los leales españoles muy abatida.

»Si las Cortes están aún abiertas cuando regrese á Madrid, dirigiré una interpelación al gobierno sobre este asunto. Mientras tanto, es probable que remita al *Heraldo* un extenso artículo recomendándolo á la acogida de Vd.

»WENCESLAO RETANA.»

INFORMACION TELEGRAFICA

El *Heraldo* publica una carta que un criollo ha dirigido á Texifonte Gallego dándole noticias de la campaña de Cuba. Le dice que hace dos días habló con el general Arolas, quien está preocupado, fijando ideas y detalles de un plan próximo á realizarse.

Añade que el general Arolas está muy confiado en el éxito de sus propósitos, los cuales forma de acuerdo con el General en jefe.

Afirma que en cuanto lleguen los refuerzos comenzarán las nuevas operaciones y las dirigirá personalmente en Pinar del Río el general Weyler, acompañándole el general Ahumada.

El mando de la vanguardia la tendrá el general Arolas, quien, como he dicho, está ultimando detalles de su plan.

Otra división la mandará el general Gonzalez Muñoz: que ya ha salido de la Península para tomar mando de tropas en Cuba.

También comunica el criollo la noticia de que la Junta revolucionaria acordó ordenar á Maceo que pasase por mar á la otra parte de la isla; que entonces Maceo reunió á los principales cabecillas y les sometió dos planes. Uno de ellos consiste en atacar la trocha de Mariel, y en otro en continuar resistiendo como hasta aquí: la mayoría de los reunidos se decidió por el primero de dichos planes. Esto indica que Maceo ha recibido algunos refuerzos de armas y municiones y que se

propone realizar alguna operación.

También refiere la carta que se ha aumentado la línea de fuertes en la línea de Mariel, y que en gran parte de la Ciénaga se ha levantado una empalizada.

Se dá por enterado el criollo de que Máximo Gomez prepara un movimiento general como el ocurrido el año anterior.

Dice también que entre los insurrectos hay elementos de guerra nuevos para el servicio de la artillería, que será dirigida no por yankees que fracasaron la otra vez, sino por sargentos franceses reclutados en París y procedentes de los ejércitos del Tonkin y de Madagascar.

De ahí que el general Weyler dedique gran atención á renovar la línea militar desde el Júcaro á Morón.

La opinión—añade—se inclina á que los 40,000 hombres debieran ir á Pinar del Río para acabar allí la insurrección, pero algunas fuerzas habrá necesidad de enviarlas á defender la línea del Júcaro, en vista de los propósitos de Máximo Gomez y de los nuevos elementos que los insurrectos esperan, pues los sargentos artilleros han salido ya de Europa.

En la línea del Júcaro se están rehabilitando los 62 fuertes que en ella hubo á distancia de un kilómetro uno de otro. Son ya 40 los que hay habitados y se trabaja con gran actividad para ultimar los demás, así como para despejar de manigua toda la línea.

En Ciego de Avila hay mucha animación y el ferrocarril está conduciendo muchos materiales para la pronta terminación de la línea militar.

Madrid 1.º—El *Heraldo* se ocupa hoy del señor Morayta. Dice que según ha oído al gobernador civil señor conde de Peña Ramiro, el citado señor llegó esta mañana á Madrid por la estación del Norte y desde allí marchó á su casa. Añade que el juez en cuanto lo supo le mandó llamar con objeto de recibirle declaración, pero en vez del señor Morayta acudió su hijo, negando que hubiera llegado su padre ni se tuviera noticia de donde se encuentra.

El *Heraldo* dice que ha hecho gestiones para depurar lo ocurrido y han resultado infructuosas.

Madrid 1.º—La *Correspondencia* publica una carta de su corresponsal en San Sebastian fechada el 28 de Agosto en Mariel y firmada por Antonio Maceo. La dirige al señor Leon y Castillo y le dice que lee atentamente la prensa francesa y española, y especialmente el diario de las sesiones de Cortes. Añade que los señores Moret y Leon y Castillo se han equivocado al ocuparse de los asuntos de Cuba. Dice también que se dirige con frecuencia al señor Cánovas y que éste no le contesta, pero se aprovecha de lo que escribe.

Madrid 2.º—Ha llegado á la Habana el general Bernal, tributándosele una ovación como salvador de la riqueza de Vuelta Abajo.

—Las autoridades inglesas de Jamaica practicaron un registro en el «Laurada», encontrando rifles y restos del cargamento que condujo á Cuba. Ha sido arrestado el capitán de dicho buque filibustero.

—De Filadelfia dicen que el capitán del «Bermuda» pidió sus papeles para salir con rumbo á la América meridional. Los representantes de España é Inglaterra protestarán en caso de que se los concedan.

—Comunican de la Habana que los rebeldes entraron en Bolondron incendiando 32 casas. Dos señoras murieron abrasadas. La lucha fué tenaz, muriendo un guerrillero y quedando heridos cinco paisanos.

—El cónsul norteamericano Lee propuso para cónsul en Matanzas á un sujeto sospechoso, á lo cual negóse el general Weyler. Mr. Lee desistió proponiendo á otro que tiene en el campo insurrecto toda la familia.

Madrid 2.º—El ministro de la Guerra ha puesto en estudio la cuestión de si convendrá que vayan á Filipinas cuatro escuadrones de caballería.

También se ocupa en la manera de crear en el presente mes el octavo cuerpo de ejército; y de realizarse el proyecto, la capitalidad se establecería en la Coruña, pasando la del séptimo Cuerpo á Valladolid.

—El *Imparcial* ha recibido á última hora de la tarde un despacho anunciando que el cónsul inglés en Manila ha comunicado á su Gobierno noticias de los sucesos ocurridos en Filipinas.

De Hon-Kong ha salido un cañonero inglés para el citado Archipiélago con objeto de proteger á los naturales del Reino Unido en caso necesario.

—Según noticias particulares de Manila, ha fallecido el capitán de la guardia civil señor Neira, que mandaba las fuerzas que atacaron á los insurrectos y que resultó herido en el combate.

—En el Senado ha sido aprobado el proyecto de auxilios á los ferrocarriles en la forma propuesta por los liberales.

—El ministro de Ultramar ha dicho que el Gobierno ha ordenado al Capitán general de las Filipinas que castigue con todo rigor así á los conspiradores como á los sublevados, sean de la clase social que fueren.

También han manifestado que el movimiento insurreccional estalló en varios pueblos á la vez, apoderándose los sublevados de los puestos de la guardia civil y matando á los guardias.

GACETILLA.

En la tarde de hoy, ha recibido colación canónica y posesión de un Beneficio en la santa iglesia Catedral, nuestro apreciable amigo Rdo. D. Miguel Mayans, Pbro., á quien felicitamos.

Con cuarenta pasajeros casi en su totalidad emigrantes, salió durante la noche del jueves con dirección á Argel el pailebot de esta matrícula «Galatea». Sabemos que dentro pocos días tendrá lugar otra expedición de jornaleros que en busca de trabajo se ausentan para tierras extrañas con el objeto de hallar alivio á la por demás triste situación que el obrero atraviesa en Ciudadela. Dios los proteja á todos.

Copiamos de un colega.

«Según lo dispuesto por el Ministerio de Hacienda de conformidad con lo propuesto por el de la Guerra, ayer terminó el plazo para redimirse á metálico los excedentes de cupo del reemplazo de 1894 llamados á filas.

En la Administración Depositaria de Hacienda de este Partido se han redimido solamente dos mozos, porque la inmensa mayoría de los que pensaban redimirse creyeron que el plazo hábil no terminaría hasta el día 22 de Septiembre. Esta opinión se fundaba en el anuncio que mandó publicar en el «Boletín Oficial», el Excmo. Sr. Capitán General de esta provincia.

Es de suponer la alarma que ha producido entre las familias interesadas la noticia, que han sabido hoy, de que el plazo había espirado ya.

Sin embargo, es de esperar que, en vista de que lo ocurrido no obedece á negligencia ni descuido de los interesados, sino á error producido por el anuncio de referencia, se concederá nuevo plazo, como es de justicia.

Sabemos que muchos de los mozos vienen practicando gestiones en este sentido, y deseamos que sean coronadas por el mejor éxito.»

Según *La Última Hora* un periódico del continente dice que para el cargo de Capitán General de las Baleares se indica al teniente general don Joaquín Ahumada y Centurión, Gobernador militar que ha sido de Barcelona.

El señor Valderrama, ex-Comandante del puerto de Mahon nombrado comandante de la fragata *Gerona*, ha salido ya para su destino.

Se ha concedido el indulto al carabnero Lizarraga, que se encuentra en la Penitenciaría de Mahón.

Por real orden del 29 del pasado Agosto, se llaman para recibir instrucción militar en los cuerpos de infantería á 14.998 reclutas excedentes de cupo del reemplazo de 1893. De ellos pertenecen 315 á las islas Baleares, que son los que tienen los números 841 á 1155 ambos inclusive. Los que tienen número superior á este último no son llamados por ahora. Los reclutas actualmente llamados de dicho reemplazo podran redimirse á metálico hasta el día 20 del actual.

D. Abelardo Pampillón, auxiliar primero del Cuerpo de Oficinas Militares ha sido trasladado al Gobierno Militar de Menorca.

Deseando algunos socios del «Círculo Artístico» apreciar los triunfos que en su carrera viene alcanzando nuestro paisano, el joven D. Juan Serra, habian manifestado deseos de oírle á lo que ha accedido el Sr. Serra organizando un concierto en el salon de aquella sociedad para la noche del lunes; cuyo programa publicamos á continuación:

- 1.º Th. Döhler.—Dos estudios de Concierto.
 - 2.º J. Raff.—Wal Favorita.
 - 3.º J. Leybach.—Fantasia elegante sobre motivos de la Flauta Encantada de Mozart.
 - 4.º J. Leybach.—Sonámbula.
-
- 1.º S. Thalberg.—Marcha Fúnebre
 - 2.º F. Dreyschock.—Wals brillante.
 - 3.º E. Camó.—Galop de bramura.
 - 4.º T. Bretón.—Gran Jota de la ópera Dolores.

Por afiliados á las ideas separatistas y protectores, por ende, de la insurrección, han sido separados de la enseñanza oficial, con evidente justicia, algunos profesores de la Universidad de la Habana que abandonaron su deber.

Por motivos idénticos, y además por amor á la justicia, que ha de ser igual para todos, debemos de pedir ahora la separación del profesor de la Universidad central D. Miguel Morayta, presidente del Círculo sospechoso donde se reunían algunos puntos filipinos de aficiones filibusteras y masónicas.

Sabido es que ese señor en fuerza de ser *Oriente* para los masones de menor cuantía, está completamente desorientado en achaques científicos. Y quien todavía lo ignore,

recuerde que es Morayta el autor de una especie de *Historia*, á la que hemos convenido todos en aplicar un principio de Física que dice: el volumen está en razón inversa de la densidad. El Sr. Morayta debe ser expulsado de su Cátedra.

Copiamos del *Boletín del Obrero*.

Los capitalistas extranjeros.—En Francia y en Bélgica se han constituido varias sociedades constructoras dispuestas á realizar en España algunas obras públicas de gran importancia.

¿Y los capitalistas españoles? Bien, gracias. Cortando el cupón y viviendo tan guapamente.»

TELEGRAMAS

Servicio particular de EL VIGIA

Madrid 5.—2'35 m.

En Manila han sido fusilados cuatro rebeldes y deportados 200 instigadores á la rebelión.

Insistese en asegurar la unión de los carlistas é integristas.

En la Habana corren rumores de que falleció Maceo á consecuencia de sus heridas.

Interior 64'50.

Exterior 76'90.

Barcelona 4 de Septiembre.—7'40 n.

Interior 64'57

Exterior 76'95.

Cubas, 72'00

Nortes, 29'75.

Orenses, 29'97

Libras, 30'02

Sótano

Hay uno de buenas condiciones para alquilar. Para su ajuste dirigirse á D. José Monjo cafetin de la calle de José M.º Quadrado.

Insurrección en Filipinas.

Combate.—Muertos y heridos.

Ayer á las cinco de la tarde se facilitó á la prensa el siguiente despacho oficial:

«Manila 29.—Gobernador general al ministro de la Guerra:

Consecuencia haberse descubierto conspiracion lanzáronse prematuramente campo grupos armados mas de 1.000 hombres.

Atacados disueltos inmediaciones Novaliches por fuerzas ejército, Guardia civil, dejaron cuatro muertos, cinco heridos, seis prisioneros, corriéndose restos hacia montes San Mateo Bosoboso, pero seguidos por tropas.

No bajará 4.000 número comprometidos para lanzarse campo. Hasta ahora tienen pocas armas. En prevision acontecimientos serios, conveniente reforzar este ejército con 1.000 soldados peninsulares.

Teniendo en cuenta circunstancias, acordado crear un batallón voluntarios que contribuya mantener orden.»

Acuerdos del Gobierno.

El anterior despacho se recibió anteanoche. Los ministros de Ultramar, de Marina y de la

Guerra celebraron varias conferencias con el Sr. Cánovas, y en vista de la gravedad de las circunstancias, acordaron las siguientes medidas.

En vez de los 1.000 hombres que pide el general Blanco, se mandarán 2.000: un batallón de infantería de Marina, que saldrá de Cádiz dentro de dos días, y otro de cazadores que se organizará rápidamente en Barcelona y marchará en el próximo vapor correo, á cuyo efecto, en vez del 10, saldrá este vapor el 7 de Septiembre.

Ambos batallones, de 1.000 plazas cada uno irán armados de fusil Maüser y llevarán las correspondientes municiones.

Se remitirán además, 6.000 fusiles Remington modelo reformado 1871.80.

Por el ministerio de Marina se ha dispuesto además que salga inmediatamente el crucero *Isla de Cuba*, que se halla en San Sebastián, y cuando esté listo saldrá en seguida el *Isla de Luzón*.

El batallón de infantería de Marina que se envía á Filipinas es el que estaba dispuesto para marchar á Cuba; pero el general Beránger dará los órdenes oportunas á fin de que en el transcurso de pocos días pueda reconstituirse un nuevo batallón y salga para Cuba, como estaba acordado.

El señor ministro de la Guerra ha dado ya las órdenes para que inmediatamente reorganiza el batallón de cazadores que el día 7 debe salir de Barcelona para Manila.

Esta fuerza se sorteará entre las tropas de Cataluña, Valencia, Madrid y la sexta región.

Los jefes y oficiales que mandan este batallón serán de los que han pedido voluntariamente el pase á Filipinas.

El vapor que debía salir el 12 se ha adelantado por orden del Gobierno:

Telegramas.

El Gobierno telegrafió anteanoche al duque de Tetuán, enterándole de los sucesos de Filipinas, para que los pusiera en conocimiento de la regente.

También se dió cuenta de ellos por telégrafo al general Weyler.

Otro telegrama ha dirigido al Gobierno al general Blanco, dándole instrucciones y noticia de los acuerdos adoptados.

El pueblo de Novaliches.

Novaliches, el pueblo en cuyas cercanías las tropas alcanzaron á los filipinos alzados en armas es un lugar situado á sólo 16 kilómetros de Manila, ó sea poco más que la distancia que hay de Madrid al Pardo.

Tiene 1.871 habitantes; y está situado en la carretera que conduce á la capital.

Lo administran un gobernadorcillo; un directorcillo y un juez de paz. El párroco es D. Rafael Omaña. Tiene el pueblo maestro y maestra de instrucción primaria.

El telegrama del general Blanco dice que los rebeldes huyeron hacia los montes de San Mateo de Bosobaso. En la provincia de Manila y á 27 kilómetros de ésta hay un pueblo de alguna importancia, pues cuenta con 5.200 habitantes, llamado San Mateo.

El Archipiélago de Filipinas.

El Archipiélago que constituyen estas islas está situado en la parte más septentrional del Archipiélago asiático, dentro de la zona tórrida del Norte, entre los 5º,9' y 21º,3' de latitud Norte y los 120º,40' y 130º,37' de longitud oriental del meridiano de Madrid.

Lo rodean por el N. y O. el mar de China, por el E. el Océano Pacífico, y por el S. el mar de Célebes.

Desde las tierras extrañas del NE. á las costas

chinas hay unos 630 kilómetros. La tierra más próxima al N. es la isla Formosa; al E. las islas Palaos; al SE el archipiélago de las Molucas; al S la isla Célebes, al SO. Borneo, y al O. la Cochinchina.

Con exactitud nadie ha dicho hasta hoy el número de ellas. Créese que pasan de 1.400. Prescindiendo del archipiélago de Joló, suelen dividirse en cuatro grupos. Luzón y adyacentes al N; islas Bisayas, en el centro; Paragua y adyacentes, al S.

Con arreglo al censo formado en 1876 por el Arzobispo de Manila, la población era de 6 millones 173.632 almas.

De estos individuos eran:

Indígenas reducidos y mestizos.....	5.501.356
Infieles no reducidos.....	602.853
Extranjeros.....	31.175
Militares.....	14.545
Españoles de la Administración civil.....	5.552
Marinos.....	2.924
Clero y Corporaciones religiosas.....	1.962
Españoles sin carácter oficial.....	13.265

De los extranjeros, 30.797 eran chinos; pero hay, por lo menos, un 30 por 100 más, y aun no falta quien calcule la población china en unas 50.000 almas.

Estos datos no son completamente exactos, pues hay grandes territorios aun inexplorados, que habitan indios nómadas, cuyo número no se conoce, y por otra parte, entre los mismos indios sometidos hay omisiones, por temor de que los censos se hagan para aumentar los tributos. Además, la población ha debido aumentar mucho desde el censo á que nos hemos referido.

Apenas unos 200.000 indígenas en todo el Archipiélago hablan el idioma español.

La provincia de Manila.

La provincia de Manila, en la que se ha verificado el levantamiento de la partida á que alude el despacho oficial, linda al Norte con la de Bulacán; al Sur con la de Cavite; al Este con las de Morang y La Laguna, y al Oeste con la bahía de Manila.

Manila (capital de la provincia del Archipiélago filipino) fué fundada por Legaspi, y su distrito municipal comprende, además de la población amurallada, los arrabales de Binondo, La Ermita, Malate, Quiapo, Santa Cruz, San José, San Miguel, San Fernando de Dilar, Sampaloc y Tondo.

Rodea la ciudad una fortísima muralla, obra admirable en su tiempo, pero hoy en parte ruinosas á consecuencia de los terremotos de 1880, con fosos, contrafosos, reductos, baluartes y un fuerte bien defendido, llamado de Santiago, cuya construcción presidieron los primeros gobernadores de las islas.

La población de Manila, con sus arrabales, asciende, según el censo de hace algunos años, á 315.571 habitantes.

El ejército de Filipinas.

Ha venido constando hasta aquí de siete regimientos de infantería, uno de artillería de plaza, un escuadrón de caballería, un batallón disciplinario, otro de ingenieros, una brigada de tropas de Administración militar y otra sanitaria.

A estas fuerzas hay que añadir dos regimientos (provisionales números 1 y 2) de infantería, creados hace poco tiempo, y otras fracciones sueltas, más los tres tercios de la Guardia civil, y una Comandancia de carabineros, lo que daba un total de 18.800 hombres de los cuales sólo unos 2.000 son europeos.

Nuestras impresiones

Las impresiones que nosotros tenemos no pueden ser más desconsoladoras.

Los insurrectos de Filipinas tienen mayor importancia que la que le quiere conceder al Gobierno.

Los sublevados en la misma capital y en sus inmediaciones ascienden á 4.000. En los primeros momentos los peninsulares residentes en Manila se han ofrecido al general Blanco para tomar las armas en defensa de la integridad del territorio español, pidiéndole fusiles para combatir á los rebeldes.

Hasta nosotros ha llegado el rumor, que consignamos con las debidas reservas, de que con los insurrectos están algunas fuerzas del ejército indígena.

Mas noticias graves.—Ataque.—Ocho provincias en estado de guerra.

Manila 30 (8 t.).—Gobernador general á ministros Guerra y Ultramar:

«Los sublevados, en número de 2 á 3.000 hombres, intentaron anoche romper nuestra línea, atacando vigía, puestos avanzados que convenientemente reforzados les han cerrado el paso; rechazándolos en todos los puntos, causándoles 60 muertos, muchos heridos y 40 prisioneros; por nuestra parte hemos tenido seis muertos y algunos heridas, entre ellos un Neira. El espíritu de las tropas excelente. He proclamado estado de guerra Manila y siete provincias limítrofes.—Blanco.

Declaraciones de Cánovas.

«No puedo ocultar—dijo ayer el jefe del Gobierno ante varios periodistas—que un movimiento insurreccional en Filipinas siempre es grave; pero tengo gran confianza en que los rebeldes han de ser aniquilados, y si el movimiento durase todavía cuando lleguen los refuerzos que sobre la marcha se envían, este deplorable acto de rebeldes quedará por completo sofocado.

«El general Blanco ha pedido sólo 1.000 hombres, pero el Gobierno le envía el doble para que pueda ser más activa la acción militar.

«Anoche tuve conocimiento de la noticia, pero ordené que se guardara absoluta reserva hasta tanto que se pusiera por el señor ministro de Estado en conocimiento de S. M. la Reina.

«El Gobierno ha adoptado cuantas disposiciones eran necesarias, y en menos de cuatro horas ha quedado arreglado todo lo concerniente al envío de refuerzos y buques; que contribuirán á concluir con la insurrección.

«Entre los peninsulares que existen en el Archipiélago reinan patrióticos deseos y se demuestran ansiosos de coadyuvar personalmente á mantener la integridad del territorio. De aquí la au-

torización pedida por el general Blanco para la creación de batallones de voluntarios, á lo que ha contestado el ministro de la Guerra que organice cuanto tenga por conveniente, y para ello se le enviarán armamentos y pertrechos.

«Por lo demás no puede negarse que las circunstancias son gravísimas. Desde la guerra de la Independencia, España no se ha hallado en situación semejante.

«Cuando esta nación, que empezaba á reconstituir su Hacienda, tiene que imponerse sacrificios como los que exige el sostenimiento de su soberanía en la isla de Cuba; necesita el concurso de todas las fuerzas vivas del país para ayudarle en empresa tan extraordinaria.

«Es de admirar el esfuerzo de España poniendo en Cuba 200.000 hombres con armas, equipos y municiones, esfuerzo de que no hay ejemplo en la historia.

«Hoy una nueva perturbación viene á agitar otra de sus posesiones ultramarinas. El Gobierno necesita el concurso de todos, la ayuda eficaz de los elementos políticos sin limitación ni regateos de ningún género, y en el patriotismo de todos confía, puesto que no habrá ninguno que en tan azarosas circunstancias le niegue un apoyo resuelto y decidido.»

El clero y la política ó la participación del clero en la política, por D. Domingo Benigno Cruz, dean.—Memoria premiada por la Universidad de Chile, en 50 cens. rústica.

Para vender ó alquilar

Lo está una casa recién construida situada en el paseo de San Nicolás en el trozo denominado *El Trabuchos*. Para informes dirigirse á D. Bartolomé Bagur.

Adelante sobre el terreno católico! por Miriam, ó sea segunda parte del folleto *Finmes!* por el mismo autor.—Primera versión española del francés.—En 4.º 75 céns. en rústica.

Socialismo y Anarquismo

LA ENCÍCLICA

DE NUESTRO SANTÍSIMO PADRE LEÓN XIII

«DE CONDITIOE OFFICII»

Y LOS CIRCULOS DE OBREROS CATÓLICOS POR EL

P. ANTONIO VICENT

de la Compañía de Jesús

Véndese en esta imprenta á 1'25 ptas. ejemplar.

TIPOGRAFIA CATÓLICA DEL S. CORAZON DE JESÚS, á cargo de Rafael Massanet, calle de José M. Quadrado 40.

Obra nueva

GRAN CATECISMO CATÓLICO

SUEXPLICACIÓN CLARA Y FUNDAMENTAL

CON EJEMPLOS ESCOGIDOS Y ADAPTADOS A CADA MATERIA

LIBRO UTILÍSIMO PARA LA MAS COMPLETA INSTRUCCION RELIGIOSA

DE LAS FAMILIAS CRISTIANAS

por el P. JOSÉ DEHARBE, de la Compañía de Jesús,

TRADUCIDO DIRECTAMENTE DEL ALEMAN

POR EL P. VALENTIN RUIZ DE VELASCO

de la misma Compañía

Con aprobación de la autoridad eclesiástica

Cuatro volúmenes, llenos de sabiduría teológica y doctrina religiosa, explicada magistralmente conforme al método y encerrando la riqueza científica y filosófica de los teólogos y sabios de los siglos pasados, en donde hallará el clero un inagotable manantial, un caudal riquísimo de doctrina, y las familias una verdadera suma clara y fundamental de toda la doctrina cristiana y los dogmas de nuestra sacrosanta divina Religión, que no se aman bastante porque no se conocen bien. Otras serían las costumbres, otro el pueblo y la sociedad, si el estudio de la Religión llenara las deficiencias que se notan en todas las clases, efecto de la ignorancia increíble que en materia tan transcendental é importante se ha extendido por todas las clases, lo mismo en el hombre de letras que en el más humilde y sencillo. Precio: 20 pesetas.—De venta en la Sociedad Editorial de San Francisco de Sales, Bolsa, 10, principal, Madrid, y en las principales librerías.